

# RENOVACION

No te doblegues ante tu enemigo; a tu contrario lo debes de tratar con la misma energía que él te tratara. Si te sientes débil, caerán sus pupilas rojas.

AÑO XII : Fundada por la Sociedad de Tipógrafos : PUBLICACION SEMANAL : Dirigida por un Consejo de redacción : NUM. 410

El producto de la suscripción de este periódico, está destinado a favorecer a los tipógrafos sin trabajo.

Jaén 6 de Enero de 1937

Todo por la clase y para la clase. Ayúdame y te ayudaré. No abandones la causa común. Defiéndela

## Si con la entrada del nuevo año nos desprendiéramos todos de nuestros egoismos, el triunfo sería definitivo para la causa

PARA RENOVACION

### Atendamos las necesidades de la guerra

No es momento de forzar la marcha de la Revolución con ensayos que puedan restar fuerzas a la guerra

Camara las: El presente artículo no tiene otro matiz que el de dar mi modesta opinión sobre lo que se viene hablando en tribunas y prensas, sobre colectivización de industrias, a mi juicio, vano y sólido resultado por defendemos.

Basta echar un vistazo a la marcha social que se viene haciendo en a telas de la vida en España, para comprender plenamente, sin quitar punto ni coma, que el eje supremo que ha de regularizar la vida social, ha de ser, ante todo y sobre todo, el que gravite o gire dentro del círculo de SOCIALIZACION en todos los trabajos e industrias, bajo un solo mando y controlado por las respectivas organizaciones sindicales. ¿Por qué? Pues porque si se colectivizasen las industrias donde el trabajo fuese en aumento o en descenso, daría por resultado que unos obreros, los favorecidos por la suerte en sus labores, se harían «nuevos ricos» mientras los otros, los que sus industrias o trabajos no respondieran a cubrir gastos, sufrirían los zarpazos de la miseria. Y eso, desde luego, no puede ser.

Todos uno: con iguales derechos

El trabajo tiende a ser socializado porque mide a todos con la misma vara, no se inclina ni de este ni de aquel lado, permanece inmóvil en el área leal y regulariza el bienestar de todos los trabajadores, retira de una parte el exceso de ganancias para cubrir necesidades en otra, y de esta forma, los obreros de un café, de un restaurant, de una industria cualquiera en donde el público afluye en número crecido a consumir el género o trabajo expuesto al mismo, serán obreros para los efectos

de lo que deben ganar de jornal, iguales que aquellos otros obreros que sus industrias o labores no permitan un rendimiento crecido en las ganancias, por ser artículos de poco consumo, aunque útiles.

De ahí que la socialización nivela el bienestar de todos, con iguales derechos, sin miedo a fracasar ni aportando inútiles esfuerzos para mantener industrias o trabajos en decadencia, sosteniendo en sus puntos a los trabajadores manuales e intelectuales, prosiguiendo su marcha el trabajo con normalidad, que poco a poco, se verá en auge pisado el momento actual. En cambio, la colectivización a capricho o forzada, se desvía muy mucho de la socialización, toda vez que la primera favorece a unos cuantos, mientras que ésta segunda derrama su fruto por igual a todos. Es indudable, que el trabajo socializado, es el que hará desaparecer la anemia que hace mella en los rostros de la mayoría de los trabajadores.

El Estado, árbitro supremo de los obreros en trabajos socializados

El estado, integrado por miembros que representan a las organizaciones y partidos, es el que lleva la dirección y dicta las órdenes y disposiciones para la más exacta regularización de todo lo concerniente a cuanto requiera el desenvolvimiento de talleres, industrias o trabajos socializados, la controlación de todo ello, podrá llevarse, sujetándose a normas dictadas por el Estado, por organismos o sindicatos de cada ramo correspondiente para la más completa legalidad en la marcha de los negocios, pero nunca podrá abrogarse ningún organismo sindical ni de partido autoridad propia sobre las industrias socializadas, que aquella que decreta el Estado, árbitro supremo que vela en todo momento por desterrar para siempre el régimen burgués.

Esto es lo que a mi juicio procede hacer y lo que sin duda

Solo podrán practicar registros las autoridades civiles, que los realizarán de sol a sol

NO PODRA PROCEDERSE EN NINGUN CASO A LA INCAUTACION DE MUEBLES E INMUEBLES Y SI UNICAMENTE DE ARMAS, EXPLOSIVOS O DOCUMENTOS

La «Gaceta de la República» ha publicado una interesante orden de Gobernación disponiendo que todas las fuerzas que comprenden la Guardia Nacional Republicana, los cuerpos de Seguridad, Asalto, Vigilancia, Investigación y «Milicias de retaguardia, cualquiera que sea la denominación con que se hayan estatuido en las diferentes provincias, atemperarán su actuación a las siguientes normas:

Por la autoridad civil se podrá detener a cualquier persona que se considerara necesario para la conservación del orden público.

Se señalarán luego los trámites que deberán seguirse con estos detenidos, y se advierte que se considerará falta grave las infracciones cometidas de estas ordenanzas, quedando suspendidos en el ejercicio de su cargo, con la retirada del carnet y armamento y sujeto a expediente que se considere preciso.

Las autoridades civiles podrán entrar en el domicilio de cualquier súbdito español o extranjero: pero nadie más que esta autoridad, y mediante un orden de registro formal y por escrito. El registro tendrá que ser a presencia del dueño o de uno o más de sus familiares; y en caso de ausencia, de uno o de varios vecinos. En ningún registro podrá procederse a la incautación de muebles e inmuebles y si encontraran armas, explosivos o documentos de interés, se incautarán de ello los agentes que realicen el registro.

El director de Seguridad y los gobernadores civiles procurarán, que todos los registros se realicen de sol a sol. Las infracciones de estas disposiciones, referentes a los registros, supondrá el inmediato cese de los agentes infractores, con pérdida de todos los derechos que tuviesen.

alguna ha de llevarse a la práctica entre unos y otros trabajos que hoy están en manos de los obreros.

Todo esto, sin embargo, será problema a solucionar una vez termine la guerra, mejor dicho la hayamos ganado. Mientras tanto mediten sobre ello algunos camaradas que a diario hablan y escriben de colectivización.

Federico PEREZ GUERRERO  
Málaga, 29-12-1936.

### El día de la Brigada Internacional

A todas las organizaciones políticas y Sindicales de Jaén, a todos los trabajadores en general

La lucha se ha agudizado en nuestra provincia; el fascismo quiere la riqueza de nuestro suelo, quiere nuestro aceite para convertirlo en metralla con la que arrasará nuestros campos y aniquilará a nuestros hijos.

Millares de soldados han venido a defender nuestra provincia, entre ellos una columna de la Brigada Internacional. Son los cappeques de la solidaridad internacional. Nuestros hermanos de clase, los mejores hijos de la clase obrera, los que han venido a luchar a nuestro lado por nuestro triunfo, que es el del antifascismo mundial. A estos héroes, nosotros, todas las masas laboriosas de nuestro país, les estamos reconociendo, y tenemos que demostrárselo con acciones, al igual que ellos lo hacen con nosotros.

Para esto, el Comité local del Partido Comunista, organiza en Jaén el Día de Solidaridad Internacional, que se celebrará el 17 de este mes.

La mejor solidaridad es de que a estos milicianos no le falte nada, que no echen de menos su país, que el nuestro le parezca al suyo. Para esto, consultámonos en Jaén una comisión de ayuda a la Brigada Internacional, que organice el Día de Solidaridad, donde se entregue a la columna una bandera con el escudo de Jaén, en prueba de nuestro reconocimiento y de nuestro afecto para con ellos.

Las organizaciones de Jaén, obreros en general, respondan al llamado de esta iniciativa, combatiendo con lo que podáis, que nada falte a nuestros milicianos, considerémosle como nuestros a éstos, nuestros hermanos de clase de otros países, que luchan a nuestro lado por la libertad de nuestra Patria.

En el Comité local del P. C. se admiten todas las iniciativas, donativos, lo mismo que la cooperación que para este fin se nos quiera facilitar.

¡Muera el fascismo!

¡Viva la Solidaridad Internacional!

Comité local del Partido Comunista de Jaén.

Interesantísima información de una revista yanqui

### La pequeña gran guerra

«LOS CATOLICOS HAN PERDIDO SU SIMPATIA POR HITLER Y MUSSOLINI, APOSTOLESD EL PODER DE LA GUERRA Y DE LA RUINA»

La importante revista norteamericana «Time», que se edita en Chicago, ha publicado en su número del día 14 del actual una interesante información relativa a la guerra civil de España, información que titula «La pequeña gran guerra», y de la que entresacamos, por su interés, los siguientes párrafos:

«En la última semana (hay que tener en cuenta que esta información lleva la fecha de 14 de Diciembre) desembarcaon en el puerto de Cádiz seis mil cabezas cuadradas que lucían copias exactas del uniforme del Ejército español y que manejaban copias también del armamento hispano. Desde Cádiz estas tropas fueron trasladadas a Sevilla, la fase «blanca» que el generalísimo Franco tiene en el Sur. Estos reclutas estaban des-Madrid.»

Luego la revista añade en sus finados para sustituir a los blancos caídos en el «duro asedio a información, que, según los datos que ha recogido en los centros de recluta rebeldes, el número de los elementos extranjeros llegados a España para luchar contra el Gobierno legítimo de Madrid asciende a diecisiete mil.

Y luego continúa diciendo, después de relatar los salvajes actos cometidos en algunas provincias por las tropas invasoras: «Muchos católicos han perdido su simpatía hacia Hitler y Mussolini, a los que consideran apóstoles de la tiranía, de la guerra y de la ruina. Por el contrario, derivan su afecto hacia los elementos rojos, especialmente hacia los aviadores que integran la flota aérea del Gobierno de Madrid, porque han demostrado en innumerables ocasiones más civilización y más caridad cristiana que los llamados defensores del catolicismo y de la humanidad.»

¡Trabajadores!  
leed todos  
Leed RENOVACION

# El arte y el pueblo

LOS MILICIANOS DE JULIO HAN SABIDO RESPETAR LAS OBRAS DE ARTE DEL PALACIO DE LIRIA, DE MADRID

Pocos días después de haber dirigido los trabajos de salvar el tesoro artístico del palacio del Duque de Alba, Antonio Prieto, conocido militante del Partido Comunista, responsable de las milicias que se hallaban cobijadas en este edificio, se incorporó a otros servicios de guerra, saliendo de Madrid.

El interés que, de nuevo, ha despertado este acontecimiento, debido a haberse inaugurado en Valencia la exposición de las obras sacadas de este Palacio, nos movió el deseo de algunas palabras que recordasen el esfuerzo heroico de los jóvenes que arriesgaron su vida con tal de que no se perdieran cuadros, tapices y otras muchas obras de inapreciable valor, que estuvieron a punto de ser destruidas por la barbarie fascista.

Encontramos a Prieto cumpliendo con sus deberes, sirviendo hoy, como ayer, con lealtad, con entusiasmo, con abnegación, a la causa de la República, de la libertad y de la democracia.

Me dice que días antes había observado ya la presencia de aviones rebeldes volando sobre la zona en que estaba emplazado el Palacio del Duque de Alba; cómo se habían tomado las elementales medidas de precaución; se habían construido refugios. Al aparecer los aparatos, la gente cumpliendo las órdenes que se les daba acudió a refugiarse. Esto sucedió el día mismo en que hoy ya no puede dudar de ello.

La aviación rebelde trató el Palacio del Duque de Alba. Describieron los aparatos un pequeño semicírculo y empezaron a dejar caer bombas. Prieto vio que algunas bombas habían caído en el Patio de Cristales y que se producían incendios. Inmediatamente, se puso al frente de sus hombres y dio las órdenes oportunas para que con mangas de flgo y con sacos terrosos se procediese, sin pérdida de tiempo, a sofocar los incendios. Pronto advirtió, sin embargo, que del techo empezaban a salir llamas; salió apresuradamente a él y observó que por distintos lugares empezaba a ser devorado por los líquidos salidos de las bombas incendiarias.

El Palacio del Duque de Alba era un edificio construido a base de maderas viejas; el techo era de zinc. Al ser atravesado por las bombas incendiarias este metal, rápidamente derretido, extendió extraordinariamente su área de acción. A los pocos instantes casi todo él estaba envuelto por las llamas. Mas de cien bombas incendiarias habían caído sobre el edificio y los jardines. Estaban estos hombres trabajando activamente

para sofocar el incendio y poniendo ya en lugar seguro algunas de las obras de arte que corrían peligro más inmediato, cuando los aparatos de bombardeo hicieron de nuevo aparición, y volando a escasa altura, pusieron en marcha sus ametralladoras. Quedaba en el ánimo de estos hombres el convencimiento de que se quería, a toda costa, evitar que el incendio fuese sofocado; el objetivo era, por encima de todo, acabar con este Palacio.

Bajo el mando de Prieto, hoy teniente, se hallaban unas veinte personas; pocos momentos después llegaban bastantes voluntarios, alrededor de un centenar, procedentes, en su mayoría, de las Juventudes Socialistas Unificadas, que tenían un cuartel a corta distancia. Todos juntos, no tenían ya más interés que el de salvar todo lo que se pudiese de aquel gran almacén de obras de arte, de tapices valiosísimos, de joyas de valor histórico, de libros e incunables. Se olvidaron incluso, de sus propios efectos personales. Como estas milicias estaban alojadas en el piso tercero del edificio, allí tenían ropa y otras cosas. El mismo Prieto perdió docientas pesetas, un reloj y todas las ropas de vestir; a otra compañera se le quemaron trescientas pesetas, y así sucesivamente. Se quedaron, apenas, con lo que tenían puesto y esto ya bastante destruido.

—Mi primera preocupación fue la Batalla de Flandes». Fijato de—me dijeron que valía seis millones. Pero cuando se hizo con todo lo demás. Había que poner a buen recaudo todo este tesoro artístico, que era, en realidad, de la pertenencia del pueblo español, pues había sido acumulado en largos años de Historia y por procedimientos sobre los que, acaso, sería mejor tener el placoso velo del olvido.

En esta labor abnegada, las milicias que mandaba el Teniente Prieto sufrieron algunas bajas: Hubo tres heridos por golpes y quemaduras.

No pudimos impedir—me dice Prieto con acento que todavía demuestra el dolor producido por las cosas que allí se perdieron—que allí desapareciesen artículos de gran valor.

—Desapareció, sobre todo, el astenonado que tenía yo particular interés en que se salvase, pues había sido ya salvado de otro incendio anterior, pero el fuego se extendió con gran rapidez y antes de que se pudiese arrancar era parte de las llamas.

En la heroica y abnegada labor

de estos jóvenes se destacaron algunos rasgos pintorescos. Hubo voluntario que iba en busca de algún recuerdo: esto se descubrió que al ver que entre las personas que afanosamente sacaban objetos artísticos del Palacio se encontraban algunas extraordinariamente bien trajeadas.

—¿De dónde han solido éstos?—Preguntó Prieto. Eran unos «señoritos» que debían llamar la atención; pero en aquellos momentos no se podía pensar en otra cosa que en salvar los tesoros artísticos y en montar guardia para darle la debida protección. Pasados dos días se puso todo en claro; se fueron a buscar los cien trajes y el medio centenar de pares de zapatos que tenía el Duque, y apenas si quedaba uno. Algunos de estos voluntarios, pobremente vestidos, al verse ante un perchero también surtido creyeron oportuno el momento para aderezarse un poco y sin más contemplaciones se cambiaron de ropa; luego, siguieron la faena.

La obra titánica de estos muchachos no acabó aquella noche; continuó durante dos días más y continuó casi con las mismas dificultades con que tropezó desde el primer momento. Los bomberos, ayudados por un personal especializado y eficiente que el Partido Comunista había escogido, trataban de contener los estragos del incendio, extendido también a los pisos inferiores, poniendo la vida propia en grave riesgo bajo los trozos de techo y paredes que se iban derrumbando, y seguían sacando todo lo que podía tener algún valor; pero si estas dificultades no eran bastante, había que dar cara, de nuevo, a la aviación rebelde, que hizo su aparición otra vez la noche siguiente, volviendo a dejar caer más bombas incendiarias sobre el Palacio y sobre los edificios inmediatos.

Como consecuencia de este nuevo ataque, desaparecieron el Museo de Ciencias, el Archivo, y la Cochera; se quemaron, incluso, las dependencias de los criados, gentes ancianas que se quedaron absolutamente sin nada y a quienes hoy cuida y atiende con esmero el Partido Comunista.

Hubo, desde luego, el propósito decidido de que del Palacio del Duque de Alba no se salvase nada, pero el Duque y los aviadores rebeldes no tuvieron en cuenta la abnegación y el heroísmo de estos milicianos.

Además de la aviación, empezó, también, la artillería rebelde a canonear incesantemente toda esta zona; hubo momentos en que algunos conductores de camiones tenían sus dudas sobre la conveniencia de acercarse mucho a aquellos lugares. Sólo la disciplina y el tesón se impusieron haciendo posible que esta meritoria labor no se interrumpiese. En la propia habitación del Teniente Prieto cayeron al día siguiente de este tremendo bombardeo de aviación, dos proyectiles de artillería. Uno de ellos fue a colocarse en su cama. Tuvo la suerte de que no estallase.

JOSE JIMENEZ JEREZ - JIM  
EL SASTRE DE LAS 4 JOTAS  
Plaza de San Francisco, 7 - Jaén

## Aspectos de la lucha

# La revolución y los libros

En esta gran tragedia española, historia viva de un pueblo que busca su independencia en las mismas entrañas de la nueva democracia, surge como bandera de lucha la frase leída en cualquier libro revolucionario. Y se pretende hacer de esa frase el círculo político y sindical de todos los problemas que están enlazados a ella. Sucede entonces algo parecido a cuando se grita la libertad y no comprendemos que esa libertad exige el silencio y la reflexión para estructurarla en el organismo del Estado. Quizá a esto se deba la lentitud en conseguirla. El grito espanta, pero no liga ni las ideas ni las personas. Al contrario, desune y hace que la gente camine por diferentes senderos. Y, a veces, a la desbandada.

En todas las épocas revolucionarias es preciso que la seriedad se imponga y determine el centro de los problemas inherentes a cada sector de la vida social. Entre ellos existe una ligazón inquebrantable. Y mientras no se busque la resultante de cada uno, relacionado, como es natural, con las exigencias del otro, serán ineficaces cuantos esfuerzos se realicen por hallar una coordinación de conjunto.

Nuestra vida, más que de nosotros mismos depende siempre del que camina a nuestro lado. Y esto ocurre con los diferentes problemas que forman el complejo orgánico. No es posible resolver uno de ellos sin tener en cuenta la convivencia económica y social.

El Manifiesto Comunista es el gran grito de rebelión contra la esclavitud. Sin embargo, su desarrollo sólo hemos de concentrarlo en la famosa obra «El Capital», de Marx. En estas páginas se halla toda la transformación económica del mundo. Es la verdadera frontera histórica que separa el sistema capitalista del nuevo Estado regido por los trabajadores. Marx lanzó primeramente la frase vinculadora: «Proletarios de todos los países, uníos». Sabía que sin esta unión su teoría no po-

dría transformarse en realidad práctica. Porque las frases que no tienen sentido político alimentan el impulso, pero no penetran en lo más hondo de nuestra conciencia ideológica. El fundador del socialismo científico estaba convencido de que esa fuerza proletaria, ese ayuntamiento de trabajadores, sería la base fundamental del triunfo obrero. Desunirlos ha sido constantemente labor de jesuitas. Y esta separación, urdida a través de ciertas diferencias de táctica, nos distancia y nos envuelve en una niebla que impide ver claramente la verdadera posición del proletariado.

En una fábrica podrá haber cenefistas, ugetistas y libertarios. Pero lo cierto es que entre ellos no hay más que una labor manual y un deseo unánime: liberación. Y así como esa fuerza unida realiza un trabajo coordinado en el campo de la producción, de la misma manera podría en el campo de la política. Se retarda y se quebraja la unidad marxista.

A quienes, en la actualidad, han sido las lecturas mal entendidas, acaso pensamientos políticos y sindicales cereanados en esa fácil propaganda de folletos, los que han determinado fronteras peligrosas en la lucha de clases. Estamos aturdidos por pequeñas frases, fácilmente asimilables. Y esta misma sencillez nos sitúa al margen de la enorme responsabilidad proletaria. Hay que luchar unidos. Esta es la primera condición que exige la revolución actual. Después en el silencio de la victoria, cuando el Estado sea íntegramente nuestro, habrá tiempo y «espacio» para examinar esas diferencias que ahora son proyectiles enemigos en las propias trincheras. Dejemos a un lado la teoría escrita en los libros y unámonos dentro de ese círculo que defiende el postulado de Marx, para vencer con su potencia a quienes alientan el facismo internacional.

Isaac PACHECO

# Si quereis comer

CON ECONOMIA Y ESmero, VISITAD LA CASA DE

Suñol el Cocinero

EN ELLA ENCONTRAREIS RACIONES

ECONOMICAS A LA CARTA

No equivocarse: PUERTA BARRERA (frente a CUBERO)

RAFAEL SUÑOL. — Julio Burell, 13. — Jaén.

# Manuel Campos Lucha

AGENCIA GENERAL DE NEGOCIOS

MARTINEZ MOLINA, 11. TELÉFONO 434. JAEN

Representación de Ayuntamientos. -Empresas Industriales. -Certificados de Catastro. -Licencias de caza. -Cuotas militares. -Asuntos de Hacienda, Matrículas de automóviles. -Carnets de conductores. -Expedientes Junta transportes servicios públicos de viajeros y mercancías.

Pasaportes para visitar el extranjero.

# Como funciona el Comité de Ayuda a Madrid

LOS CAMPESINOS VALENCIANOS PRESTAN SU CONCURSO EMOCIONADO A LA LABOR HUMANITARIA QUE REALIZA EL ORGANISMO LEVANTINO, VIVERES Y DINERO PARA EL MADRID HEROICO Y GLORIOSO

Cuando la Federación de Campesinos de Valencia inició la idea de la formación de un Comité de Ayuda a Madrid y en él ingresaron organizaciones tan importantes como el Socorro Rojo Internacional y la Alianza de Mujeres Antifascistas, todos los campesinos de la provincia, pequeños propietarios y jornaleros, se aprestaron a allegar su ayuda a la capital de la República, compendio de España, que por todos lucha por la independencia nacional y por la libertad de su vida.

Y el sacrificio, cuanto mayor parece, cuanto mayor es en realidad, con más entusiasmo se lleva a cabo por esos hombres que saben como nadie del dolor de vivir en la indigencia.

Y es ahora, cuando un pueblo hermoso necesita de su esfuerzo, de su sacrificio, de su sangre, cuando trabajan horas extraordinarias para rendir mayor tributo a la tierra, y cuando mandan a sus hijos, jóvenes fuertes, curtidos al sol abrasador levantino y meridional, a inmolarse en defensa de la República y de España.

El Comité de Ayuda a Madrid nació de la necesidad de unificar los envíos que la provincia de Valencia hacía semanalmente al pueblo madrileño.

Era necesario que los viveres y el dinero que los valencianos enviaban a los luchadores de los frentes de Madrid, tuvieran un reparto equitativo bajo la dirección de la Junta de Defensa de la Capital de España, para evitar que nadie pudiera aprovecharse en perjuicio del pueblo que combate, de la ayuda de Valencia.

Julio Naten, Secretario General de la Federación Provincial de Campesinos de Valencia, tomó a su cargo la eficacia de los envíos. De acuerdo con el Socorro Rojo Internacional y la Federación de Mujeres Antifascistas, creó el llamado Comité de Ayuda a Madrid, que desde su creación se encarga del transporte de todos los donativos valencianos a la Capital de la República.

Julio Naten nos habla con entusiasmo de la generosidad de los campesinos de Valencia.

—Tenemos en la Federación cincuenta mil campesinos y todos ellos han respondido a la iniciativa con una grandesa de alma que sólo los hombres curtidos en la lucha de la vida son capaces de poseer. Todas las semanas recibimos infinidad de presentes de todos los pueblos de la provincia, deseosos de rivalizar en sus envíos a los combatientes de Madrid.

—El Comité de Ayuda—añade—se constituyó con el exclusivo fin de que los envíos de viveres y dinero a la capital de la República fuesen regulares y seguros. Cuando la Pasiónaria estuvo en Valencia, yo hablé con ella de la necesidad de constituir un organismo que se encargara de esos menesteres. Entonces Dolores Ibarrafi se puso de acuerdo con la Alianza de Mujeres Antifascistas y con el Socorro Rojo Inter-

nacional y se formó el Comité, que ha logrado la ayuda valiosísima de todas las mujeres antifascistas sin distinción de tendencias políticas.

Digo esto, porque parece ser desatendido el caso de miles de mujeres de nuestros campesinos, católicos, convencidos, pero entusiastas de la causa de la República, que vienen ellas mismas a traer al Comité de Ayuda a Madrid, no sólo los productos del campo que sus maridos trabajan, sino tortas y dulces elaborados por ellas con destino a los combatientes.

—Ahora—prosigue—son las columnas las que mandan sus camiones a Valencia para hacerse cargo de los envíos y ponerlos a disposición de la Junta de Defensa de Madrid, que los reparte equitativamente, no sólo entre los combatientes, sino entre la población civil que como es sabido también sufre la escasez natural de estos momentos. Anterior se llevaron los camiones de la Columna Internacional una carga equivalente a catorce vagones de viveres, para Madrid, y ayer salieron seis camiones para Tercel. Además de esta labor de envío, ayudamos a la Junta de Defensa madrileña y a todas las organizaciones que nos lo piden, a buscar reas, verduras y toda clase de viveres, en la provincia. La Intendencia también recurre a nosotros para la búsqueda de esas cosas. Esta labor no constituye para nosotros sacrificio alguno, porque todos los pueblos, como digo, responden con verdadero entusiasmo, y se dan casos en que al llegar a un poblado para hacer la recolección, se nos llevan uno o dos camiones quizás en menos de una hora. Este entusiasmo es debido a que todos los campesinos están con el Gobierno y ponen toda su alma en servir a la República. Me interesa que hagáis constar esta circunstancia, porque todas las Revoluciones del mundo que se hicieron sin los campesinos, fracasaron, y cuando junto al obrero, como ahora en España, lucha el pequeño propietario y el trabajador campesino, se triunfa siempre. La causa del pueblo tiene a su lado al hombre de la tierra y ha de triunfar por precisión. Un ejemplo de ese entusiasmo puede ser el de los campesinos de Mazarrochos, que trabajan dos horas extraordinarias al día y que todos los lunes indefectiblemente vienen al Comité de Ayuda a entregar el importe del jornal extraordinario. Es muy interesante que digáis también que un setenta por ciento de los combatientes, no sólo de Madrid, sino de todos los frentes de España, son hijos de campesinos. En la provincia de Valencia hay pueblos como el de Loberuela, una aldea próxima a Requena que tiene cuarenta y cinco habitantes y de ellos hay veintitrés en el frente. Pues bien; a pesar de esto las mujeres de Loberuela han venido a decirnos que están dispuestas a continuar ellas los trabajos del campo, si los diez o doce hombres que quedan en el pueblo son necesarios en la guerra. El ejem-

## Para nuestros abonados

Hace unos meses venimos observando que muchos de nuestros suscriptores no hacen efectivos sus recibos cuando nuestra cobrador los presenta, causa que ignoramos a que pueda obedecer; pero por si alguno llevara intención distinta a la nuestra le advertimos que haga efectivos sus atrasos, en evitación de que cuando las circunstancias nos lo permitan digamos a algunos todo lo que hasta ahora estamos tomando nota.

## ¿QUIERE USTED COMER BIEN?

Donde mejor le puede hacer y más barato, en el

# Restaurant Café IDEAL BAR

Todos los días un cubierto a base de ensaladas, cuatro platos, pan, vino y postre, por 4,50 pesetas

BERNABÉ SORIANO — JAÉN

## RAVONI

LOS MEJORES VINOS MANCHEGOS EN ESTA CERVECERIA

INFINIDAD DE APERITIVOS Talavera, 5 - JAÉN

pló es hermosísimo y patentiza bien a las claras el fervor republicano de nuestros campesinos.

Sólo en quince días—termina diciendo este hombre laborioso y ejemplar las sociedades campesinas afechas a la Federación Provincial, han entregado al Comité doce mil kilos de patatas, ciento cincuenta gallinas, diez palos, diez conejos, treinta mil kilos de naranjas, noventa y tres mil kilos de pimientos, siete mil de tomates, mil cajas de conservas, mil quinientos kilos de batatas, mil quinientos de judías, mil doscientos de cacahuetes, trescientos melones, mil doscientos kilos de trigo, quinientos litros de aceite, mil trescientos kilos de maíz, quince mil de cebollas, quinientos de calabazas, ciento treinta de ajos, mil ciento cincuenta huevos, mil trescientos cincuenta litros de vino, trescientos kilos de almendras, cinco mil cuatrocientos de arroz, seis mil de verduras, ciento cincuenta de limones; seiscientos de harina, trescientos de bajocas, cuatro mil de coles y veinte de morcillas. Aparte de esto hay en la Caja del Comité 16.744 pesetas de donativos que repartiremos estos días, aparte de 3.000 que creemos serán ingresadas hoy por un sindicato. Como vereis, con el entusiasmo de nuestros campesinos y el del pueblo valenciano, la labor del Comité de Ayuda de Madrid es sencillísima.

Y Julio Naten sonríe satisfecho del patriotismo de los levantinos.

## Lo que el niño es para los fascistas y lo que significa para el Gobierno legítimo de España

HAN SIDO CREADAS LAS «TARJETAS INFANTILES», CON ACERTADOS DIBUJOS Y BELLOS VERSOS DE MACHADO, PARA QUE LOS NIÑOS REFUGIADOS EN LA RETAGUARDIA PUEDAN COMUNICAR GRATUITAMENTE CON SUS PADRES

La realidad cruda y trágica dice con pruebas de crueldad, que el niño no significa para los fascistas y para sus mandos, otra cosa que un blanco más para su metralla y una víctima de su ferocidad inaudita. El resultado de esa su concepción monstruosa, es el de una estela dramática de niños sin hogar, de criaturas ateridas, de rostros infantiles aterrados, de cuerpecillos débiles destrozados por la aviación y las ametralladoras, o calcinados por las bombas incendiarias.

Como contraste—que marca una mentalidad—el niño es para el Gobierno legítimo de España un motivo de preocupación constante, que se traduce en amparo, en acogimiento amoroso, en actividad para restañar sus males, en alejarle del terror y del peligro, en proporcionarle alimentos, hogar y cultura.

Una de estas facetas del Gobierno de la República Española es el de la creación por el Ministerio de Comunicaciones, de la «Tarjeta Infantil», que sirve para que los niños que han sido evacuados de Madrid y otros lugares en donde eran un objetivo del vandalismo fascista, puedan comunicar por correo con sus padres que quedaron en aquellas zonas de guerra.

Y a esa tarjeta que en principio se pensó que fuera una de las tarjetas corrientes en la organización postal, se le ha dado enseguida unas características infantiles, con las que el Gobierno procura acercarse al niño con un sentido de gráfica ternura para añadir a este servicio de correos el atractivo de lo que para el pequeño ha de ser un placer y a la vez un motivo que trascienda también agradable e insensible efecto pedagógico.

A estos fines, cada «Tarjeta Infantil» lleva en su anverso un dibujo a tricromía y una inscripción adecuada. Se han hecho seis modelos distintos de dibujos, obras realmente admirables, de los artistas pertenecientes al Sindicato Unico de Profesiones Liberales (C. N. T. A. I. T.). A su vez el poeta Antonio Machado, se ha encargado de escribir para cuatro de esos modelos unos bellos versos dedicados al niño y que son a modo de delicioso comentario de la fantildad ante el dibujo en cada postal.

A una de las tarjetas, la ilustra un dibujo en el que están unos chiquines que se han enfurruñado floriqueando porque los lavan. El verso de Machado dice así:

Pequeño que lloras porque te lavan, tu mejor amigo sea el agua clara.

En otra postal, unos niños se acercan a un arbusto enajado de flores. El verso expresa:

Se vino la primavera volada las flores como las abejas; volada las flores, niños no chupéis cera.

Otro de los dibujos, representa un rostro de niño que contempla

una magnífica alegoría del trabajo; el trabajo al que antes el niño, preparado por un sentido docente un poco fútil, miraba con indiferencia, cuando y luego con hielos hielos de atracción. Esto está resuelto de modo acertadísimo en ese dibujo que interpreta el nuevo estímulo que se advierte en los ojos del niño. Machado, lo comenta de este modo:

Siempre el mundo viejo trabajo y fatiga, lo salva el niño con sus ojos nuevos.

En otra de las postales se ve a un niño, que se ha enarbolado a un árbol y allí estudia atentamente en un libro.

Y dice así el verso de Machado:

Ved al niño enarbolado en el árbol de la Ciencia, entre sus piernas la rama, el fruto entre cefas y cefas.

Una de las postales de esta colección representa a un niño, sobre una sillería aldea de un rostro de anciano. La leyenda dice breve: Respeto y amor a la vejez.

Y otra, en la que unos niños contemplan amorosamente un nido de débiles avechillas, tiene la siguiente sencilla inscripción: «Cada nido es un hogar.» Respetado.

Por de pronto, se han hecho diez mil ejemplares, con destino a las guarderías, residencias y colonias en donde haya niños refugiados. Y así quienes dirigen esas organizaciones, como también aquellas familias que tengan en sus casas niños de los acogidos en la retaguardia, podrán dirigirse al Ministerio de Comunicaciones para que les sean entregadas las tarjetas que precisan.

De este modo, pues; al par que facilita el medio de que los niños refugiados puedan comunicar gratuitamente con sus padres, ha procurado el Gobierno de la República el medio de proporcionar un motivo de instructivo solaz al pequeño que habrá de sentir el deseo de reunir esas colecciones de postales que son como relazos de inspiración en el bello dibujo y en la forma de exparcimiento, las ideas de amor hacia muchas cosas interesantes.

Y mientras los fascistas han de significar para los niños las horribles ideas de muerte y desolación, serán en cambio los leales y su Gobierno popular, quienes les hablen de ideas de paz y de fraternidad, amor al trabajo, respeto a la vejez, cariño por el árbol, por el agua clara, las flores, los nidos.

Ideas, en fin, de ternuras, que infiltradas en el actual espíritu infantil serán las forjadoras para el futuro de una humanidad superada.

## Café-Bar Regional

SERVICIO ESMERADÍSIMO CERVEZA MUY FRIA APERITIVOS DE TODAS CLASES

Martínez Molina, núm. 10 - JAÉN Teléfono 817

## “Hay que hacer desaparecer, para bien de todos, entre los trabajadores los choques violentos”

### Ilusiones sobre las promesas de Alemania e Italia

Antes de conocer las repuestas de Alemania e Italia a la proposición francoinglesa sobre la situación de España, debemos referirnos a algunos errores de bulto en las negociaciones que Inglaterra está llevando a cabo con los Estados fascistas en lo referente a la seguridad general.

Inglaterra es hoy la potencia más obstinada en desglosar el problema de España de la paz del resto de Europa o del mundo. La equivocación de Francia al tomar la iniciativa de la no intervención para evitar complicaciones guerreras de extensión mayor, ha surtido efectos contrarios a los que se perseguían. Más ahora que Francia se inclina a rectificar los pasos mal dados, es Inglaterra quien parece dispuesta a llevar la equivocación hasta el absurdo.

Las cuestiones de esta trascendencia se deben, a nuestro juicio, con la máxima claridad, que está además especialmente justificada cuando se trata de pueblos coincidentes en sus postulados pacifistas y que, en caso de conciliación general, habrían de luchar en un mismo frente.

El único medio de lograr una verdadera solidaridad internacional es, como preconiza la U. R. S. S., encuadrar los pactos parciales que se establezcan entre las potencias el espíritu de la Sociedad de las Naciones. Así estos compromisos se convertirán en sólidos miembros del organismo de Ginebra y comunicarán a éste un vigor que no tiene.

Hay otro género de compromisos—los que pretenden los Estados fascistas—con los cuales se trata de hacer imposible todo gran sistema de seguridad colectiva, explotando los egoísmos nacionales de los pueblos o los matices ideológicos de los Gobiernos.

No sabemos qué puede esperar la causa de la paz de las gestiones que ha emprendido directamente Inglaterra con Alemania e Italia. Si nos forjamos la ilusión de que a cambio de que le reconozcan la conquista de Abisinia Mussolini va a abandonar su intervención en España, romper su amistad con Alemania y dar seguridades tanto en Centroeuropa como en el Mediterráneo, habría motivos para creer que hemos vuelto a la infamia.

La conquista de Abisinia es un hecho que se ha consumado a causa de las cismales vacilaciones de entonces y ya no se puede desalojar de allí a Italia. Tarde o temprano este hecho consumado habrá que reconocerlo. Por eso, si Mussolini nos pide a cambio de la seguridad del Mediterráneo y de la Europa continental una cosa tan bala-

di como el reconocimiento de la conquista de Abisinia, no lo debemos creer. Tratar de dar seguridades para proseguir una labor subrepticia y colocar al mundo ante otro hecho consumado. Las ilusiones sobre Alemania tienen todavía menos fundamento.

A España poco le hace falta para vencer. Sin ayuda exterior a los rebeldes, éstos estaban ya vencidos. Con la mínima ayuda internacional que hemos logrado y se nos debe como Poder legítimo nos basta para vencer. Pero los conciliábulos aislados con los Estados fascistas, haciendo concesiones a su objetivo, que es evitar un gran concierto de las naciones, está llena de peligro para la paz. En este sentido las palabras, acompañadas de hechos, que llegan del Presidente Roosevelt, reelegido en su cargo por un sufragio aplastante, deberían entenderlas las potencias democráticas de Europa como una amistosa admonición.

### Para el Sanatorio de “El Neveral”

Por gestiones realizadas en Valencia por el camarada Francisco Cantero, administrador del Sanatorio Antituberculoso de “El Neveral”, y miembro del Secretariado de Propaganda de la Federación provincial Socialista, se ha conseguido que por el departamento ministerial correspondiente, sean libradas 113.563 pesetas con destino a las obras de dicho Establecimiento y construcción de un pabellón para niños tuberculosos.

Nos complace hacer pública esta noticia, al par que, como siempre, aplaudimos la gestión de la Federación provincial Socialista en estas iniciativas que redundan en beneficio de nuestra capital.

### En España se decide el futuro inmediato de Europa

Desde hace quince días se encuentra en España la ilustre escritora americana Anna Lucise Strong, autora del libro «La conquista del trigo por los Soviets».

Ha dicho que en el frente mundial la lucha española es la más importante. Aquí se decide el futuro inmediato de Europa, que ha de elegir entre convertirse en víctima del fascismo internacional o seguir adelante a través de las organizaciones de tipo democrático hacia la reconstrucción de la sociedad. La timidez de los países democráticos, Inglaterra y Francia, ha ayudado indirectamente a los fascistas.

Confía en que el pueblo gane esta lucha y además haga un país reorganizado.



PARA RENOVACIÓN

### Rasqueos de mi guitarra

MURIÓ EL AÑO 361

*Ya se fué el treinta y seis,  
el año de las traiciones,  
¡no le han servido al «gachó»  
del fascio, sus inyecciones!*

*Muere llorando de rabia  
porque en su cuenta lid,  
no han podido emborracharse  
los Queipo y Franco en Madrid.*

*Probó dominar a España  
con sus denigrantes hordas,  
¡pero aquí no faltan huecos  
aunque valgan muchas «gordas»!*

*Muere, llevando en sus manos  
la espada del traidor,  
que han vencido con redajos  
un martillo y una hoz.*

*Muere el año treinta y seis  
revolcándose en el suelo,  
¡no pudo con sus traiciones  
dominar al pueblo ibero!*

*Y lo que quiso este año  
nadie aquí, jamás consigue,  
¡no es «borrón y cuenta nueva»  
es una cuenta que sigue!*

*Cuenta que el proletariado  
cuando su furia desata,  
ya le ajusta al vil fascismo  
con una robusta estaca.*

*Muere el año treinta y seis  
y en su último suspiro  
le dice a Queipo de Llano  
¡Queipito, yo no he podido!*

*Hubiera querido darte  
curas, burgueses, bandidos,  
¡pero no «pue» ser, compadre,  
que estamos todos perdidos!*

*Los comunistas nos frien,  
tropas nos hacen harina:  
y de vez en vez nos larga  
«peladillas» la marina.*

*Yo quise de los obreros  
hacer de su sangre horchata,  
y al dispararle mis tiros  
me salían por la culata.*

*Dile al año treinta y siete,  
que nó, que no sea muy cansino,  
que en España han terminado  
los ladrones y asesinos*

*Y que no siga mi obra  
porque será equivocado,  
di obrero: ¡ordenó y mandó!,  
¡eso ya se ha terminado!*

FEDE

Malaya, 29 Diciembre, 1938.

### El Partido Comunista y la C. N. T. se dirigen a sus organizaciones provinciales

«EVITEMOS LOS CHOQUES Y LAS LUCHAS FRATRICIDAS»

La C. T. y el Partido Comunista de España han dirigido a sus organizaciones un escrito en el que dicen que han ocurrido diversos incidentes entre afiliados de ambas organizaciones y ellos, junto con la necesidad de mantener el bloque de lucha contra el fascismo, han determinado que el Comité central del Partido Comunista y el Comité nacional de la C. N. T., establezcan contacto para buscar la forma de evitar que puedan repetirse hechos como los lamentados en diversas ocasiones, y de los cuales cada una de las organizaciones que representan han salido perjudicadas.

Las condiciones concretadas han sido las siguientes:

Primera. Que no es posible que por interés partidista ni por ningún pretexto se rompa el frente de lucha antifascista.

Segunda. Que para mantenerlo lo es obligado que en las propagandas que cada cual realice no se aparte de las líneas de cordialidad con que deben plantearse los problemas, sin que ello impida que pueda cada cual propagar y defender sus puntos de vista doctrinales, siempre que ello se realice con la objetividad obligada en una etapa de colaboración.

Tercera. Que cuantos incidentes puedan producirse deben ser cortados rápidamente en el seno de las organizaciones, y si en la localidad afectada no fuera posible encontrar el punto de coincidencia, se deberá apelar a los organismos responsables de las organizaciones para que, con su intervención, eviten situaciones de tirantez.

Consideran que son lo suficien-

temente explicitos los tres puntos expuestos para que cada cual sepa a qué atenerse.

Recomiendan a los afiliados de ambas organizaciones eviten por todos los medios choques y situaciones de violencia, que sólo al enemigo pueden beneficiar, empezando por no provocarlas, adoptando posiciones o realizando actos que tiendan a mermar la unidad que debe presidir las actuaciones de todos, y confían en que la comprensión, el buen juicio y el anhelo de aplastar rápida y definitivamente la reacción sublevada, que tanto estrago y víctimas está produciendo, será el dique de contención de las pasiones desbordadas y el medio de meditar los actos y las palabras antes de realizarlos y lanzarlos.

Que nadie desoiga en esta hora histórica, ¡misera voz armoniosa, que es la voz que expresa el sentido de las masas populares, que no quieren ni pueden desear las luchas intestinas.

Sea un insensato quien provoque situaciones difíciles en la retaguardia, que obligadamente habrían de tener repercusión en los frentes, y como a desleales obligamente habríamos de tratarlos.

¡Por el triunfo del proletariado sobre su enemigo secular! ¡Por la fortificación del Frente de Lucha Antifascista! Evitemos los choques y las luchas fratricidas! Por el Comité nacional de la Confederación Nacional del trabajo, M. R. Vázquez, secretario; por el Comité central del Partido Comunista, José Díaz, secretario.»

### LLAMAMIENTO DE DIMITROF AL PROLETARIADO MUNDIAL Hay que prestar la máxima ayuda al pueblo español

Dimitroff ha enviado un mensaje a la masa proletaria mundial con motivo del nuevo año. No hay más deber ahora para el proletariado internacional, para las masas de todos los países, para que todos los honrados elementos que integran la Humanidad, que el de prestar la máxima ayuda al pueblo español para conseguir su victoria. Una simpatía platónica y pasiva no es una ayuda eficaz. Es necesario influenciar a la opinión pública y a los Gobiernos para que abandonen esa política cobarde ante los descarados intervencionistas del fascismo. La victoria del Frente Popular sería un rudo golpe contra los planes militares de Hitler y Mussolini.

### Gobierno Civil de la provincia de Jaén

El Gobernador civil ha dirigido en el día de hoy a todos los Alcaldes de esta provincia la siguiente orden: «Inmediatamente reciba el presente se servirá de orden de mi autoridad publicar un bando disponiendo el cierre de las tabernas a las siete de la tarde y de los cafés y bares a las once de la noche quedando prohibida la venta de bebidas alcohólicas, incluso cerveza, desde las siete, o sea la hora señalada para el cierre de las tabernas. Cuidará esa Alcaldía muy especialmente y con el mayor celo del cumplimiento de dicho bando, aplicando a sus contraventores las sanciones pertinentes.»

¡Camaradas!  
suscribíos a  
RENOVACION